



Universidad del Sureste Escuela de Medicina

LA TOMA DE DECISIONES EN ETICA CLINICA

**MATERIA
ANALISIS DE DECISION EN LA
CLINICA**

**DOCENTE:
Dr. Daniel Lopez Castro**

**PRESENTA
González Requena Nymssi Michell**

Comitán de Domínguez, Chiapas a 26 de febrero del 2022

Introducción

“El paternalismo médico evolucionó desde formas más duras a otras más moderadas. El enfermo primero fue sólo informado de su situación, luego se pidió su aceptación para ser tratado, para hoy reconocer y respetar el derecho a ejercer su capacidad de decisión ante su salud y enfermedad.”(Beca, J. 2011)

La importancia de la relación médico-paciente radica desde tiempos previos en los inicios de la medicina, ya se establecía la relación entre el enfermo y el curador siendo así una pieza fundamental para restablecer la salud. En las primeras apariciones de la humanidad, el hombre al sentirse enfermo buscaba ayuda en sus semejantes, invocando dioses mediante rituales, exorcismo, sacrificios de animales y en ocasiones humanos, haciéndose llamar brujos o hechiceros fomentando prácticas medicinales e iniciando así la relación médico paciente.

En la actualidad el concepto médico paciente se centra en la autonomía de este, a diferencia de tiempo atrás en donde el modelo paternalista era la base de esta relación. La autonomía tiene dos pilares fundamentales el primero que es la información que abarca la comunicación mediante una entrevista adecuada entre los involucrados basada en confianza y seguridad para así llegar a un mejor diagnóstico y una adherencia al tratamiento adecuado.

La relación médico-paciente, la podemos definir como aquella relación asimétrica, modulada por factores sociales y culturales, que se da en un plano intelectual y técnico, pero también afectivo y ético. La relación médico-paciente sólo será perfecta si el profesional aspira a la virtud, es decir, a la excelencia. La comunicación médico-paciente y la ética médica. Es un proceso donde la empatía y la profesionalidad se ponen de manifiesto y que resulta enriquecedor para el médico y para el paciente cuando se cumplen los principios de la Ética médica. La educación que ha recibido el profesional y la formación de valores que ha tenido lugar en el contexto universitario guarda relación directa con la observancia de los principios de Ética médica.

Desarrollo

“La toma de decisiones correctas en medicina exige método y fundamentos, tanto en lo biológico como en lo ético. Son competencias necesarias para todo profesional de la salud y no sólo para los miembros de comités o consultores. En este capítulo se presentan, de manera muy resumida, las bases de la deliberación como forma de análisis y una síntesis de dos propuestas de método de análisis ético-clínico llevadas a una guía práctica.”(Beca, J. 2011)

Muchas de las decisiones clínicas se toman en un marco de incertidumbre científica. Ello aumenta la importancia de elegir la opción más adaptativa para cada paciente. Atender a la autonomía del paciente supone contar con él. El respeto a la autonomía exige comprobar que el paciente realmente elige lo que cree mejor, es decir, comprobar que el paciente hace una buena elección. Una buena elección es aquella en la que se dispone de información actualizada y que está basada en los valores y preferencias del paciente. Aunque en teoría un adulto sano es autónomo, diversos factores dependientes de las personas implicadas en la relación clínica, o del entorno, pueden limitar la consistencia de la decisión tomada y, por tanto, la autonomía.

El enfoque multidisciplinario que se ocupa para examinar desde el punto de vista de los valores y los principios éticos la actividad humana, producto del impacto del desarrollo científico-tecnológico y social en las diferentes esferas de la vida, la sociedad y el medio ambiente. La toma de decisiones en la ética clínica ha sido cambiante ya que cada uno se amolda a cada circunstancia que se presente y se pueda realizar un juicio correcto. Los modelos éticos son los que preceden a la bioética que está dedicada a proveer los principios para la conducta más apropiada del ser humano con respecto a la vida.

Deliberación y juicio moral

“La lógica del juicio clínico es por su esencia probabilística y no apodíctica que es lo propio de las ciencias exactas. Por eso en el juicio clínico se debe buscar lo razonable y no la certeza.” (Beca, J. 2011)

El interés por el comportamiento ético y el desarrollo moral de las personas se manifiesta de manera creciente en diversos ámbitos de la esfera social. Los juicios morales son aquellas en los que nos pronunciamos sobre la bondad o maldad de algún acto. Los juicios morales son posibles por el sentido moral, éste se conforma por las normas o ideas que se adquieren a través de las instituciones como la familia, escuela y medio ambiente que nos forma como individuos sociales.

El juicio moral es lo que nos permite como individuos saber lo que está bien o lo que está mal y a partir de ahí como seres pensantes y con el poder del raciocinio tomar una decisión prudente ante las situaciones que se nos lleguen a presentar a lo largo de nuestra vida cotidiana y por supuesto en el ámbito laboral.

Deliberacion de los hechos

“Los hechos que concurren en cada caso que plantea un problema ético clínico son numerosos y de diversa índole. Los tópicos son: indicaciones médicas, preferencias del paciente, calidad de vida y hechos contextuales. Cada uno de ellos incluye muchos elementos a ser incluidos en los respectivos tópicos.”(Beca, J. 2011)

Cada caso es particularmente diferente, los cuales sugieren una variedad de dilemas. Por lo tanto hay que valorar diferentes categorías como los son; las indicaciones medicas en donde se incluyen los diagnosticos y la terapeutica teniendo en cuenta las bases de la bioetica. Las preferencias del paciente muy importantes ya que despues de ser informado de la manera correcta todo lo que engloba su caso tiene el poder de decidir lo que le parezca correcto. En cuanto a la calidad de vida es importante valorar adecuadamente la capacidad de volver a la calidad de vida previa, de nos ser asi considerar alternativas. En los hechos contextuales engloba a la familia, ya que cada persona tiene diferentes creencias,

Conclusion

La toma de decisiones en medicina sigue a un proceso de deliberación que culmina en un acto. Este acto es una actividad moral que implica los motivos del médico, que es quien toma la decisión, para efectuarse en el paciente, quien posee su

autonomía y dignidad. Los médicos seremos tan buenos o malos como las decisiones que tomemos. Una buena decisión no siempre conduce a un buen resultado, de la misma manera que una mala decisión no siempre es dañina. Entonces, aunque los buenos resultados no pueden garantizarse, debemos aceptar que los médicos que toman mejores decisiones acumularán el capital de una práctica más eficaz y segura para sus pacientes.

Juan P. Beca. LA TOMA DE DECISIONES EN ETICA CLINICA. Centro de Bioética, Facultad de medicina Clínica Alemana – Universidad del Desarrollo. Santiago de Chile.